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推进推进““三大三强三大三强””答好答好““二十年之问二十年之问””

本报讯（记者 刘薇）小区楼道堆物
堵路又堵心，堆积的杂物占据消防通
道，给群众通行和生活带来不便，又存
在着诸多安全隐患。为全面落实北京
市安全生产和消防安全隐患大排查大
整治工作要求，日前，副中心城市文明
议事厅聚焦居民小区楼道堆堵和私占
公共空间问题，开展市民议事活动。

“通过共建共治解决楼道堆堵问
题”是副中心城市文明议事厅系列活动
第四期活动主题，也是第二期活动“居
民小区楼道堆堵消防隐患问题”市民议
事活动的深化和活动任务落实机制的
进一步完善。

活动现场，区住建委、区国资委、区
消防救援支队等政府部门工作人员以
及来自玉桥街道源泉苑小区、九棵树街
道市政家属院、北苑街道通惠苑小区等
3个小区的18名市民代表与所属小区业
主委员会、物业管理委员会的工作人员
聚集一堂，运用“社区茶馆”汇谈的形
式，在轻松、温馨的议事氛围中，回顾第
二期活动中提出的焦点话题和共识方
案的落实情况，并继续深化解决居民小
区楼道堆堵、私占公共空间、居民安全
意识薄弱等问题方案的讨论，通过社会
各方集体智慧的分享和思想火花的碰
撞，汇聚市民群众参与基层治理的新力
量，激发北京城市副中心城市精细化管
理的新动能。

“这是副中心城市文明议事厅活动
第二次专题讨论居民小区楼道堆堵问
题，我们在讨论中不仅看到了往期活动
的落实成果，也和大家分享了解决问题
的有效路径。”市民王女士说，副中心城
市文明议事厅活动是市民“家门口的议
事厅”，这个议事平台使群众关心的小
事能够在社会各界的多方关注下得到
有效化解，由曾经的“群众找政府”转变
为“政府找群众”，拓展了普通群众参与

基层治理和解决实际问题的渠道和方
式，真正成为群众“堵心”难题落实地、
见实效的服务平台，进一步提高了大家
的获得感、幸福感和安全感。

活动通过随机式分组讨论、重组式
分组讨论、联动式分组讨论的方式交替
进行，并在往期活动形式的基础上完善
了活动机制，更加注重解决焦点问题的
时效性和实操性，结合专家的点评和政
府相关部门提出的指导意见，制定出 3
份行动计划，共梳理出9个具体举措。

“今天依托副中心城市文明议事厅

活动，我们进一步梳理、分析了市民群
众在解决楼道堆堵问题中的关键诉
求。”区住建委物业指导服务中心徐滨
介绍，下一步，将结合“三大三强”活动，
采取更多惠民生、暖民心举措，着力解
决好人民群众急难愁盼问题，发挥好副
中心城市文明议事厅的机制作用，在主
动作为、主动服务上多下功夫，举一反
三、主动破解难题，用心用情把市民群
众的“堵心事”办成“暖心事”。

“基层治理需要推动公众参与，本
期副中心城市文明议事厅活动采用了

协商议事的一种新的形式——‘社区茶
馆’汇谈，不仅创造了公众参与的途
径，也让公众在参与的过程中提高了
对城市文明建设的责任感。”通州区
基层治理专家宋庆华说，活动现场从
提出主题的议题到制定解决方案，再
到一起制定行动计划，短短的 3 个小
时时间实现了从起点到终点的讨论，
大家都体验到了活动的效率和结果，
期待副中心城市文明议事厅成为公众
参与城市治理和常态化创建的长效机
制和载体。

把群众的“堵心事”办成“暖心事”

政府邀市民“社区茶馆”议“共治楼道堆堵”

本报讯（记者 陈施君）为深入推
进区委“三大三强”和人大“机关建设
年”活动，扎实践行全过程人民民主，
推动区委“深化基层治理年”决策部署
和区七届人大二次会议关于推进基层
治理体系和治理能力现代化建设决议
落地见效，日前，区人大常委会召开

“千名代表问政问需”推动基层治理工

作部署会，区人大常委会主任赵玉影
出席。

会议就“千名代表问政问需”活动方
案作说明。

赵玉影在讲话中强调，要深刻认识
开展“千名代表问政问需”工作的重要意
义，认真落实好专项活动方案各项任
务。各人大街工委、乡镇人大和区人大

代表小组要结合各自实际情况，把具体
活动方案制定细致。要准确把握活动中
的重点问题，“问政”即代表行使法定的
询问权，做到推动政府工作见细落地、收
到成效，民有所呼、政有所为；“问需”是
密切联系群众、制度性听取群众（选民）
意见和要求的过程，是人大及其代表开
展调查研究、践行群众路线和“三大三

强”活动要求，是转变工作作风的具体实
践。要通过“问政问需”活动，将人大制
度优势更好地转化为社会治理效能，促
进基层社会和谐稳定发展，提高社会治
理整体效能。

区 人 大 常 委 会 常 务 副 主 任 王 岩
石，副主任程卫民、孙奎亮、鲁新红出
席会议。

区人大常委会部署“千名代表问政问需”推动基层治理工作

将人大制度优势更好地转化为社会治理效能
赵玉影出席

本报讯（记者 柴福娟）近日，区政协召
开“关于推进城市副中心产业高质量发展专
题调研”座谈会。区政协主席张德启主持。

会上，区政协研究室介绍了专题调
研报告成稿情况。区委组织部、区发改

委、科委、金融办、统计局等 10家相关部
门就副中心产业高质量发展开展交流，
并围绕调研报告提出意见建议。

张德启指出，要提高政治站位，深刻
认识产业高质量发展对副中心高质量发

展的重要意义。精准聚焦产业高质量发
展中存在的问题，找准问题、把准脉，深
入到相关单位、科技企业、科研机构、科
技人才、基层群众中调研，注重民意调
查，摸准情况，弄清问题，提出切实可行、

有针对性的对策建议，进一步形成工作
合力。各相关单位、部门要加强沟通，密
切联系，共同努力为区委区政府提出一
份有分量的调研报告，为副中心产业高
质量发展贡献智慧力量。

区政协召开专题调研座谈会

推进城市副中心产业高质量发展
张德启主持

本报讯（记者 曲经纬）马驹桥湿地
公园再添一条 1600米城郊慢行步道，沿
路是水岸步道、浪漫荷田，清风徐来，水
面波光粼粼，天然“氧吧”里尽显乡间的
宁静与野趣。

这条自然观察径位于马驹桥湿地公
园二期南侧，起点位于公园东侧入口向西
100米，终于西北侧入口向南650米，全长
约1600米。大片荷田，搭配各色绿化植被
形成“绿色屏障”，沿路还布设了三处凉
亭，供游客亲近自然、休憩使用。

沿水岸而行，自然观察径绿化设计
十分讲究，出入口利用黄杨球、月季和蔷
薇做成了绿篱，路两侧种植了大量的玉
簪、鸢尾、大花萱草和太阳花等地被植
物，为周边环境增彩添色。马驹桥镇林
场工作人员介绍，步道沿线自然资源丰
富，两侧观荷台向水而生，木质廊桥延伸
至荷田深处，营造清水溪流、绿意环绕，
近观荷田、远观花海的质朴和宁静氛围。

这条近自然观察径也是绿化废弃物
再利用的“博物馆”，修剪下来的乔木树
枝被锯成 15厘米长的树段，再用树枝粉
碎后的木屑进行填充，形成理想的景观

效果。同时，加入辅料路沿石、树桩、渗
水砖和草坪砖等一系列材料，打造可持
续海绵工程。值得一提的是，工作人员
精心设计，将渗雨砖拼成“低碳环保”“绿
色生活”“低碳出行”等节能低碳宣传标
语铺于路面。

“这里原本是边角地，后期填平了成
为马驹桥湿地公园的一部分。改造前，
曾被踩出一条土路来，但雨雪天儿泥泞
难走，周边也没有特殊的植物和地被。”
马驹桥镇林场工作人员介绍，自然观察
径是 2022 年示范性集体林场的特色项
目，设计之初结合林场现有资源，融入绿
色发展理念，将绿化废弃物进行再利用，
不仅形式新颖还低碳环保，同时为附近
居民和游客提供了一条观赏、散步、休憩
的健身步道。

近几年，绿色低碳出行成为越来越
多人的生活方式，其中，步行和骑行最受
青睐。为了让更多人享受绿色低碳福
祉，马驹桥镇大力推进运动慢跑道、休闲
骑行道、亲水绿色步道等慢行系统建设，
以满足人民群众绿色出行、休闲健身的
多样化需求。

走进浙江诸暨枫桥镇，“不要人夸好颜色”的江南诗韵中，一幅悠然
祥和的平安画卷映入眼帘。20世纪60年代初，枫桥干部群众创造了依
靠群众就地化解矛盾的“枫桥经验”。毛泽东同志亲笔批示“要各地仿
效，经过试点，推广去做”。50多年来，各地学习推广“小事不出村、大事
不出镇、矛盾不上交”等经验做法，“枫桥经验”在传承中发展、在发展中
创新，展示出历久弥新的魅力。习近平总书记高度重视“枫桥经验”，多
次作出重要指示批示，强调要坚持和发展新时代“枫桥经验”。作为基
层社会治理的“金字招牌”，“枫桥经验”为坚持和完善社会治理，实现共
建共治共享提供了重要范本。

平安是老百姓解决温饱后的第一需求，是极重要的民生，也是最基本
的发展环境。党的十八大以来，以习近平同志为核心的党中央坚持一手抓
保安全、护稳定，一手抓打基础、谋长远，不断创新社会治理理念思路、体制
机制、方法手段，着力从源头上预防和减少影响社会和谐稳定的问题发生，
广大人民群众的安全感和满意度不断增强。特别是近几年，党中央大力推
动平安中国建设，“扫黑除恶”成为与“打虎拍蝇”一样备受关注的国家行
动，一大批黑恶势力连同背后的“关系网”、“保护伞”被连根拔起，社会治安
形势持续向好。国际知名的盖洛普咨询公司2020年公布的《全球最安全
国家榜单》上，中国高居第3位，是前10名国家中唯一人口过亿的大国。
2020年暴发的新冠肺炎疫情让中国的基层社会治理经历了一次集中检
阅，社区联防联控、群防群治有效阻断病毒传播，一天内就能组织完成数百
万人次核酸检测，充分展现了我国基层社会治理的效能和潜力。这些成绩
的取得，都得益于共建共治共享的社会治理格局。

社会治理是国家治理的重要领域，社会治理现代化是国家治理体
系和治理能力现代化的题中应有之义。从社会管理到社会治理，一字
之差，反映了我们党对社会运行规律和治理规律认识的深化，是推进国
家治理现代化的重要体现。早在社会主义建设初期，毛泽东同志就提
出正确处理人民内部矛盾的问题。数十年过去，虽然影响社会稳定的
具体因素发生了很大变化，但现在基层产生的社会矛盾，无论其表现形
式多么复杂多样，就其性质而言绝大多数还是人民内部矛盾。习近平
总书记指出：“对人民内部矛盾，要善于运用法治、民主、协商的办法进
行处理。”社会主义是人民当家作主，基层矛盾要用基层民主的办法来
解决。打造共建共治共享的社会治理格局，从单向管理转向双向互动，
从单纯的政府监管转向更加注重社会协同治理，完善党委领导、政府负
责、社会协同、公众参与、法治保障的社会治理体制，使社会治理成效更
多、更公平地惠及全体人民，是正确处理新形势下人民内部矛盾的必然
选择，也符合社会治理现代化的根本要求。

“政之所要，在乎民心。”加强和创新社会治理，核心是人，关键在体
制创新。必须以最广大人民根本利益为根本坐标，从人民群众最关心
最直接最现实的利益问题入手。当前，仍有一些人民内部矛盾和社会
问题影响着社会稳定，而其中大量问题是由利益问题引发的。这要求
我们处理好维稳和维权的关系。从人民内部和社会一般意义上说，维
权是维稳的基础，维稳的实质是维权。对涉及维权的维稳问题，首先要
把群众合理合法的利益诉求解决好。单纯维稳，不解决利益问题，那是
本末倒置，最后也难以稳定下来。要创新组织群众、发动群众的机制，
创新为民谋利、为民办事、为民解忧的机制，使群众由衷感到权益受到
公平对待、利益得到有效维护，让群众的聪明才智成为社会治理创新的
不竭源泉，充分调动一切积极因素，确保社会既生机勃勃又井然有序。

加强和创新社会治理，必须夯实基层基础。习近平总书记指出，基
层既是产生社会矛盾的“源头”，同时也是疏导各种矛盾的“茬口”。“枫
桥经验”启示我们，要加强城乡基层精细化管理，把社会矛盾化解在基
层、消除在萌芽状态。坚持疏堵结合、以疏为主，惩防并举、以防为先，
标本兼治、重在治本，不能老是“亡羊补牢”，穷于事后应对。要推动社
会治理重心下移，把人财物和权责利对称下沉到基层，切实增强基层组
织在群众中的影响力和号召力，着力建设人人有责、人人尽责、人人享
有的社会治理共同体。这次新冠肺炎疫情防控，更让我们看到法治、科
技等手段在基层社会治理中的重要作用。要着力提高社会治理社会
化、法治化、智能化、专业化水平，充分运用大数据、人工智能等先进技
术，树立法治思维、发挥德治作用，切实增强基层社会治理的预见性、精
准性、高效性。

打造共建共治共享的社会治理格局，共建的力量来自人民、共治的
智慧出自人民、共享的成果为了人民。新时代进一步加强和创新社会
治理，必须继续推陈出新、有所突破，坚持走中国特色社会主义社会治
理之路，把党的领导和我国社会主义制度优势更好转化为社会治理效
能，努力建设更高水平的平安中国。

（摘自《习近平新时代中国特色社会主义思想学习问答》）

学学 进行时进行时
深入学习贯彻习近平新时代中国特色社会主义思想

如何加强和创新社会治理，
实现共建共治共享？

本报讯（记者 黄漠）“瞧一瞧，
看一看，选一选，书籍、玩具全都
有”“走过路过不要错过”“低价出
售，童叟无欺”……阵阵吆喝声，在
潞苑南里西社区跳蚤市场活动现场
响起。

近日，潞邑街道社区建设办公
室以“以邻为伴·与邻为善·共建美
好幸福家园”为主题，指导各社区开
展了一系列形式多样的邻里节活
动，让便民服务惠及更多百姓，提升
居民对社区的归属感、认同感，推动
实现“社区大家庭，邻居做朋友”的
美好愿景。

在潞苑南里西社区的跳蚤市场，
前来参加活动的社区居民有的带来
了居家闲置小家电，有的带来了自己
的闲置玩具。乐呵呵前来“淘宝”的
居民在摊位前认真挑选，不时与“摊
主”砍价。“我还是第一次参加社区举办
的跳蚤市场活动，我带来了自己做的手
链。参加这个活动既能‘断舍离’，还能
提升沟通能力，希望下次还能有机会
多参加这样的活动。”潞苑南里西社
区居民岳薪鑫说。

为美化社区环境，促进邻里沟
通交流，通瑞嘉苑社区组织开展了

“建美丽楼门 创花园社区”楼门美
化活动，社区楼门长、居民代表、党
员、志愿者以及青少年们共同在单
元门前的公共花坛里种下花草，一
起装点社区家园。

松土、种花、填土……大家有序
配合，在为原本光秃秃的花坛增添
色彩的同时，也共同清理了楼内多

盆弃养的绿植。“这回楼里的环境
变好了，每天上下楼看着也舒服，
正好也让孩子体验一下种花的过
程，明白爱护花草的重要性。”带着
孩子参加活动的通瑞嘉苑社区居
民张先生说。

与此同时，通瑞嘉苑西社区联
合辖区单位“邻居”肯德基餐厅开展

“快乐过暑假 我是小小汉堡师”社
区邻里节亲子活动。在工作人员的
协助下，孩子们用自己的小手做出
了一个个可爱的创意汉堡。参与的
各组家庭非常踊跃，工作人员也耐
心地为居民们讲解，在增强孩子们
暑期安全意识的同时，也增进了居
民间的互动交流。

同属潞邑街道的东潞苑西区社
区，开展了“关爱社区老年人，理发
服务送上门”邻里节主题活动。社
区义务理发队的工作人员把理发服
务送进楼门、送入家门，既解决了老
人出门理发难的“头”等大事，同时
也把邻里温暖送进了老人们的心坎
里。社区的张大爷看着镜子里的自
己精神了不少，开心地说：“我的腿
脚不太方便，上下楼比较困难，最近
天气又热，头发太长很难受，幸亏有
你们上门帮忙理发。”

据悉，下一步，潞邑街道将持续
开展丰富多样的社区邻里节活动，
从居民实际需求出发，吸引更多居
民走出家门，积极参与到社区建设
与治理中来，让“社区邻里节”真正
成为居民群众自己的节日，提升辖
区居民的幸福感和获得感。

和谐社区大家庭 一起乐享“邻”距离
潞邑街道多社区开展邻里节活动

推进绿色出行慢行系统建设

马驹桥镇新添1600米慢行步道

沿步道而行沿步道而行，，可赏荷田美景可赏荷田美景。。

多方代表围坐一起多方代表围坐一起，，聚焦居民小区楼道堆堵和私占公共空间问题展开讨论聚焦居民小区楼道堆堵和私占公共空间问题展开讨论。。记者记者 唐建唐建//摄摄


